
复员军人劳模代表赴军营畅谈

■李桂珍： 石景山区总
工会主席
■刘刚： 北京青年创业
园石景山园总经理、 北
京市劳动模范
■钟青林： 石景山区三
林星鞋城总经理、 北京
市劳动模范
■王转正： 石景山区优
秀创业青年

退伍兵如何在工作中实现价值？
□本报记者 屈斌/文 通讯员 孔德鹏/摄

也许你会发现， 身边的很多
聋哑职工都相对封闭， 不愿与正
常人过多交流。 但生活在同一空
间的职工又难免产生交集， 如何
与聋哑职工愉快地相处呢？ 听听
北京美尔斯通科技发展股份有限
公司聋人职工语言训练老师赵云
华是如何建议的。

记者： 您是如何走近聋哑职
工的？

赵云华： 我是学习手语专业
的。 在那之前， 我家曾有一个表
姐是聋哑人， 她很漂亮， 但不喜
欢与人交流。 在我报考大学志愿
的时候， 只是希望能学习一个与
聋哑人交流的方式， 没想到自己
也因此爱上了手语专业， 爱上了
与聋哑人交流。

现在， 我在美尔斯通公司给
聋哑职工进行语言训练， 每天都
要教聋哑职工说话， 我发现他们
真的很好学， 他们喜欢互动， 渴
望与人沟通和交流。 每次， 我教
他们一个词语的发音时， 他们都
非常用心学习， 反复练习， 一个
词语练习数十次是常有的事情，
但为了开口说话， 这些聋哑职工
都非常努力。

在我看来， 他们跟正常人一
样， 希望实现自我价值。 但不同
的是 ， 他们比正常人更渴望交
流。 在与聋人职工一起生活和工
作这几年， 我发现， 只要用心与
他们沟通， 聋哑职工也不会拒人
于千里之外。

点评： 聋哑职工少了听觉的
认知， 却乐观地用自己的方式感
知世界， 我们看到的除了感动，
还有钦佩。

记者： 与聋哑职工相处该注
意什么？

赵云华： 其实， 聋哑职工跟
正常职工没有太大区别， 他们只
是表达方式不同而已。 我们应抱
着一颗平常心去与他们交流， 而
不是同情、 可怜的心态。

事实上， 聋哑人与我们虽然
生活在同一个物质世界， 却是完
全不同的两个精神世界。 在聋人
的世界里是十分单纯的， 因为无
法通过声音感知世界， 视觉认识
让他们把世界变得简单化。 比如
面对一个词语， 你不需要解释过
多， 只需要告诉他们， 在什么情
况下运用这个词语就可以了。 喜
欢就是一个微笑， 不喜欢就不去
理睬， 他们就是这么简单地处理
着与外界世界的接触。 当大家了
解聋哑职工的性格， 熟悉他们处
理问题的方式， 相互的沟通就会
变得非常愉快。 我就十分享受跟
聋哑职工在一起的时光。

点评： 对于我们不了解和不
熟悉的领域 ， 我们不该妄加评
论， 而应努力倾听。 就像跟聋哑
职工在一起， 原来他们需要的不
是过多的关照， 而是一个平等对
待的态度。

本报记者 万玉藻/摄

【边聊边论】

被访者：赵云华/记者：王路曼

于祥勤： 我是从河北来北京
的打工者， 开始在一家国企的食
堂工作。5年前，经老乡介绍，我入
职到一家建筑机械租赁公司，单
位属于私营企业。

我爱人在北京一家公司上
班，每年都有带薪年休假，她和女
儿都希望我跟她们一起去旅游。
可我入职后一直没歇过年休假，
同事们也都没休过。 一次我问领
导年休假的事， 他说我们公司是

私企，没有这种福利，带薪年休假
都是国企、 机关和事业单位的职
工才能享受到的。请问：领导的这
种说法对吗？ 如果单位不让我休
年休假， 我可以要求公司支付年
休假工资吗？

安慧敏：《职工带薪年休假条
例》第二条“机关、团体、企业、事
业单位、民办非企业单位、有雇工
的个体工商户等单位的职工连续工
作1年以上的，享受带薪年休假（以下

简称年休假）。 单位应当保证职工享
受年休假。职工在年休假期间享受与
正常工作期间相同的工资收入。”由
此来看， 您所供职的建筑机械租
赁公司虽然是私营企业， 也在实行
带薪年休假制度的范围内。 因您连
续工作已在1年以上，所以您有权
享受带薪年休假。

《职工带薪年休假条例》第五
条规定， 单位确因工作需要不能
安排职工休年休假的， 经职工本

人同意， 可以不安排职工休年休
假。 对职工应休未休的年休假天
数， 单位应当按照该职工日工资
收入的300%支付年休假工资报
酬。所以，您可以要求单位支付未
休年休假工资。

提问者 于祥勤 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 私营企业职工 于祥勤
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□ 本报记者 王香阑

私企职工有权享受
带薪年休假

如何与身边的
聋哑职工相处？
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不久前， 石景山区总工会带
领几名劳模代表来到了位于门头
沟区军庄镇的某部队驻地， 展开
一场劳模宣讲活动。 这几名劳模
代表都是复员军人， 他们在转业
后都走向创业的道路并且取得了
成功。 而聆听他们宣讲的， 则是
一批还有几天即将专业到地方，
面临就业挑战的退伍兵。 退伍兵
在军旅生涯养成了吃苦耐劳、 艰
苦朴素的良好作风， 而如何发挥
这些精神， 在就业、 创业中取得
成功？ 下面让我们听听劳模代表
是怎么说的。

创业面临重重难关
吃苦耐劳渡过困境
王转正： 转业之后， 我和弟

弟承包了一家快递公司在门头沟
区的代理。 当时派发快递非常辛
苦， 蹬着自行车每天往返于石景
山和门头沟 ， 屁股上磨出了茧
子 ， 凭着吃苦的精神才越做越
大， 后来自行车换成了摩托车，
再后来又逐渐换成小面包、 大货
车。 经过三年， 弟弟将承包快递
公司的资产卖掉， 我和弟弟合资
50万元做了 “三国杀” 的代理。
之所以做这个代理， 是因为我们
在做快递时， 有几个清华大学的
博士发明了 “三国杀” 游戏， 他
们推广这个游戏取得一定影响
力 ， 我们最初只给他们代发快

递， 收入可观。 后来， 我干脆到
他们 “三国杀 ” 的公司做销售
员， 逐渐了解这种游戏和推广的
方式 。 后来 ， 我们成为 “三国
杀” 北京地区代理， 这种火爆的
游戏最多时一个月可以带来30万
的利润。 我们在北京的大学中一
个个推广， 由大学生兼职在学校
做代理销售， 我和弟弟只管运货
就可以了。 我们就这样抓住了机
遇， 取得了成功。 目前， 受到网
络游戏的影响， 盈利的空间已经
没有了， 我们就探索搞三国杀实
体店， 不过面临的困难很大。

钟青林： 我在部队里当过战
士、 图书管理员、 文书， 不仅在
训练中养成了吃苦的精神， 还养
成读书看报的好习惯， 积累了很
多方面的知识。 复员后， 我被分
配到银行上班， 后来下班后卖君
子兰， 觉得做个体户比在银行上
班的收入多得多， 就辞掉了银行
的工作。 君子兰行情不好后， 我
开始卖鞋。 最初卖旅游鞋， 由于
鞋源是大厂家 、 质量好 、 价位
低 ， 生意越做越大 。 可是有一
次， 我想用赚来的钱给父亲去大
商店买一双几百元的鞋， 父亲却
觉得老百姓不能穿这么贵的鞋。
这件事情改变了我原先的创业思
路， 我决心开一家 “让老百姓买
得起鞋” 的鞋店。 我目前的鞋店
经营面积150平方米。 20年来卖
出50万双鞋以上， 从来没有接到

过一起投诉 。 因为我严把质量
关、 进货关， 终身为顾客保修。
我的想法是 “卖一双鞋， 交一个
朋友 ” 。 “少赚多卖 ， 薄利多
销”。 商店原价千元的鞋， 他们
打折卖500元， 而只卖100多元 ，
几乎跟批发价差不多了。 所以从
来没有顾客对我说 “买贵了 ”，
很多顾客只找我买鞋， 觉得在我
这肯定不会多花钱， 而且没有后
顾之忧。 我的鞋店多次被评为先
进个体户、 文明诚信单位。 我认
为， 勤奋、 热情、 正直、 善良，
这些是我成功的关键。

干好本职方能成功
军旅生涯难能可贵
钟青林： 我和大家都经历过

复原 ， 刚开始都会遇到很多困
难 ， 如果能找到一个稳定的职
业 ， 收入 、 工作环境 、 人际关
系、 企业效益都尚好， 是不错的
选择。 如果选择了创业， 就要瞄
准某个行业， 白手起家， 发扬吃
苦耐劳、 省吃俭用的 精 神 。 我
管 理 店 面 、 库 房 ， 进 货 ， 经
常起早贪黑 。 在创业困难时 ，
尤其需要亲戚 、 朋友的支持 ，
因 此 ， 要 对 所 有 的 人 都 好 ，
有困难去帮助他们， 不要只惦记
别人的回报。 在遭遇挫折时离不
开朋友的帮助， 交朋友还能学习
别人优良的品质。 另外， 创业中

专业知识也很重要， 我对鞋的知
识很清晰， 而且义务修鞋， 因为
我有一个做出一番事业的欲望，
有勤劳、 忍耐的精神。 因此， 无
论经商、 打工、 从政， 能成为专
业的行家， 并且虚心接受专业人
士的指点， 就能少走弯路取得成
功。

工会主席现身说法
做到干一行爱一行
刘刚： 复原后创业多年的经

历 ， 我觉得首先选择行业很重
要， 入错了行恐怕很难成功。 如
果到行业发展良好的单位打工，
成功的机会更大。 我目前的创业
园， 有许多专业人士帮助创业者
对选址、 资金等方面进行判断，
在供销商、 社会关系上提供相互
的支持， 使创业者相互促进。 当
然， 创业也有失败的可能， 但创
业失败的人也积累了宝贵的经
验， 将来可以找到更好的工作，
或者吸取经验走向成功。

李桂珍 ： 可能很多人不知
道， 我也是一名复员兵。 我1965
年入伍， 后来成为炮兵班长， 转
业后分配到石景山区妇联。 我觉
得， 几年当兵的经历是非常可贵
的， 对人的影响很大。 复原之后
走向工作岗位， 做到 “干一行，
爱一行”， 努力用心的做好本职
工作， 就能取得不错的结果。


